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　　光明寺住持完空上人致歡迎詞：
　　今天，在法師繁忙的時候，專程抽出時間到我們這邊來訪問，
我們衷心的感謝。西山淨土宗自從開宗以來，今年是第八百零四年
。法然上人跟我們開示，往生阿彌陀佛極樂世界這個思想，另外法
然上人強調專心念佛、專誠念佛這個思想。我們每天高高興興生活
在念佛的世界裡。對淨空法師一行來訪，再次表示衷心的歡迎。上
次和這次得到法師的墨寶，我們當作自己的寺寶加以珍藏，今天擺
在這裡跟大家見面。淨空法師的墨寶，我們一直放在自己的寶物館
裡面珍藏著，今天特別拿到這邊和大家見面，因為有緣分。將來大
家有機會再到我們光明寺來的時候，要到這邊來瞻仰法師的墨寶，
一定要到寶物館去拜見法師的墨寶。
　　淨空法師致詞：我們在台灣、香港、新加坡、澳洲，很久就仰
望完空老人，我們衷心的仰慕，今天能夠在此地見面，聽老法師的
教誨，我們感到非常的榮幸。念佛的法門，是久遠劫前佛佛相傳，
我們在《楞嚴經》裡面看到大勢至菩薩的開示，而民國年間，夏蓮
居老居士在《淨修捷要》裡面提到，淨宗初祖是大勢至菩薩，我們
才知道這個法門是很久很久之前，佛佛相傳，度眾生第一個法門。
釋迦牟尼佛出現在我們這個世間，最初講的是《大方廣佛華嚴經》
，在華嚴會上普賢菩薩「十大願王導歸極樂」，我們這才明瞭普賢
菩薩是娑婆世界的初祖。佛在《大集經》上告訴我們，佛的正法時
期是戒律成就，像法時期是禪定成就，末法時期是淨土成就。現在
是佛的末法，末法有一萬年；這一萬年當中，唯一能夠真正成就得
度的，就是淨土法門。在一千七百多年前，中國有慧遠大師提倡，



慧遠大師成為中國淨土宗第一代的祖師；在日本，法然大師像遠公
大師一樣，成為日本淨土宗的開山祖師，都是我們非常敬仰的大師
。
　　我有因緣把淨土宗介紹到美國去，那是一樁很辛苦的事情，因
為在美國一般人都相信禪宗跟密宗，對於淨土抱著懷疑與排斥的態
度，弘揚淨土在西方是一樁很辛苦的事情。所以我在美國前兩年跟
大家也是介紹禪跟密，讓當地的信徒了解，我們修淨土的人對於禪
跟密不是不懂。我跟他們講禪、講密，然後我再介紹淨土法門。我
們把《阿彌陀經》的錄音帶擺在講台上，這套錄音帶總共有三百三
十六卷，每一卷是兩個小時。當時大眾看到講台上擺這麼多東西，
問我是什麼？我說這是一部《阿彌陀經》講解的。他們一看這麼多
，這給他們一個很大的震撼！輕慢淨土的心立刻就降下來了。這二
十年當中，在美國、加拿大，我們專修淨土宗的道場，大概有三十
多個。現在在美國，我雖然這幾年人沒有在那邊，那邊的電視台有
七個頻道，每天播放一個小時，大概一個星期是五天，在北美洲都
可以看得到。美國、加拿大、巴拿馬、墨西哥，這個地區統統能看
到，每天收聽的，那邊負責的同修告訴我，大概有三萬人收看。修
淨土、念阿彌陀佛，人數最多的還是在中國，中國那邊的同修告訴
我，他們並沒有很精確的統計，概略的估計，超過一億人。
　　今天我們有緣到日本國淨宗大本山來參拜，這是我們很多年的
願望，這是阿彌陀佛的加持，第一次我們很順利的能夠來參訪。尤
其是見到完空老法師，我們非常歡喜。希望中日能夠合作，把阿彌
陀佛這樣圓滿的大法傳遍全世界，挽救世界的災難。我們感謝老法
師的接待！
　　完空上人結語：剛才能夠聽到淨空上人的一些開示，非常感謝
！我希望今後和法師們一道，為了弘揚淨土而做出我們自己應有的



努力。
　　光明寺座談會談話
　　淨空法師：法然上人講的話是正確的，戒律有律儀戒，是平常
生活必須要遵守的。像五戒十善這是佛法裡頭的根本戒律，不管是
學哪一個宗派，都必須要遵守的。修行的層次往上提升，就有定共
戒、道共戒。念佛的人一天二十四小時，心裡頭只有阿彌陀佛，他
怎麼會犯戒？這叫做定共戒。就是法然上人說的，念佛跟持戒是結
合成一體。最高的層次就是道共戒，我們講修行證果了，阿羅漢以
上的，他見思煩惱統統都斷掉了，那就決定不會犯戒了。但是菩薩
、羅漢非常慈悲，對於一般的凡夫他還是故意裝作要持戒的樣子，
那是教化眾生的，其實他哪裡會犯戒？他哪裡還要去斤斤守這個戒
律？那是慈悲心教化眾生。怕眾生看到，「你教我們持戒，你自己
都不持戒」，信心就失掉了，所以這是佛菩薩大慈大悲。這裡面的
一些道理跟一些事實，我們都要了解、都要明瞭，自己才曉得怎樣
修學是如法的、是合理的。
　　念佛往生是千真萬確的事實，我們在最近三、四十年當中，我
們親眼看到的、親耳聽到的，念佛沒有生病，站著走的、坐著走的
，大概往生前三個月就曉得哪一天走，清清楚楚、明明白白，我至
少遇到有二十多個人。我的老師，實在講這是我一生當中看到非常
希有的，他是兩年前曉得，兩年前知道他什麼時候要走。他把這個
訊息在講經的時候透露，透露是很含蓄，我們聽經的同學跑到台北
來問我。老師說：「我講經只講兩年，以後我就不講了。」同學來
問我：「老師講的話，是什麼意思？」我說：「兩年之後他走了，
他到極樂世界去了。」果然！兩年後就走了。所以我們大家要有信
心、要有願力，我們走也要走得很自在，不要生病。我常常講，念
佛的人不老、不病、不死，清清楚楚、明明白白的到極樂世界，臨



終的時候阿彌陀佛來接引，這是淨土真正的成就。


